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ENRIC PUIGGRÒS LLAVINÉS, SJ
Provincial de España

El 21 de junio de 2014 culminaba 
un camino de unos seis años (con 
fuerte intensidad) en el que las que 
las antiguas cinco provincias se fusio-
naron en una sola Provincia. Detrás 
de ese momento –como todo en esta 
vida– había el trabajo de múltiples 
grupos y personas que fueron com-
partiendo e imaginando lo que podía 
ser el resultado �nal en cada uno de 
los sectores y ámbitos de nuestra mi-
sión. En este número dedicamos el 
artículo central a esta efeméride. 

Re�exionar sobre el camino re-
corrido implica una apuesta por 
aprender de lo que ha sido nuestra 
historia. Este aprendizaje nos permi-
te vivirnos como comunidad, como 
personas que seguimos la inspiración 
de San Ignacio y queremos ponernos 
al servicio de la Iglesia y el mundo, 
desde lo que nuestra espiritualidad 
puede ofrecer. 

Una gran empresa apostólica no 
la construye una sola persona, sino 
que es una sinfonía de muchas per-
sonas y sensibilidades. Es resultado 
de un plan que no es teledirigido, 
sino que es un proceso de discerni-
miento y de búsqueda compartida. 
Creo que esta experiencia puede ser 

una buena metáfora para la recon-
ciliación que queremos promover. 
Al preparar este número, retumban 
en nuestros oídos, todavía, las ex-
plosiones de los con�ictos vivos en 
nuestro mundo. En especial Ucrania 
y el Líbano. Una oración, un clamor 
por la paz es ahora lo que emerge 
desde nuestro corazón. Y al enviarlo 
a imprimir contemplamos los efec-
tos de la trágica DANA en Valencia 
y otras provincias. Nuestra oración 
se ensancha para acoger el dolor de 
tantas familias y agradecer la entrega 
de tantos voluntarios y la empatía 
generosa de nuestra sociedad.

Empieza con este número la an-
dadura de un nuevo Consejo de Re-
dacción. Quiero aprovechar el �nal de 
mis palabras para agradecer a todos 
los compañeros que estuvieron hasta 
ahora detrás de esta etapa de la re-
vista Jesuitas, en particular al P. Abel 
Toraño, quien ha sido el redactor jefe 
durante estos últimos años. A su vez, 
quiero agradecer la generosidad del 
P. Juanjo Aguado, quien ha aceptado 
el reto de coordinar el equipo de re-
dacción en esta nueva etapa. A todos 
ellos les deseamos todas las bendicio-
nes y aciertos. 

Queridos amigos y amigas:
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Quizá nunca en la historia las 
palabras habitaron más entre no-
sotros que ahora. Desde que nos 
despertamos por la mañana hasta 
que nos vamos a la cama, estamos 
recibiendo mensajes. Los medios 
para hacerlo no han hecho más que 
crecer. Para los que nacimos en el 
último cuarto del siglo pasado, la 
carta fue, durante mucho tiempo, 
el único modo de enviar palabras 
a quienes teníamos lejos. La infor-

mación escrita la traía el periódico 
en papel, que con el tiempo dejó de 
estar tan presente en nuestras casas. 
La cultura se transmitía a través de 
los libros. Con su irrupción, Inter-
net no ha hecho más que corrobo-
rar hasta qué punto estamos hechos 
de palabras: la revolución en las 
posibilidades de comunicación ha 
supuesto también una revolución 
en las relaciones entre personas. Lo 
audiovisual no ha traído, por el mo-

mento, el �n de los textos; simple-
mente los vemos representados de 
otra manera. Un tuit de un desco-
nocido en la otra parte del planeta 
nos puede alegrar o fastidiar el día 
y lo que nosotros escribimos puede 
leerlo alguien a quien no hemos 
dado nunca la mano. Hasta ese 
punto ha acortado la red la distan-
cia entre los cuerpos. 

Los jóvenes y la comunicación

Y en medio de este panorama, 
el Evangelio y los jóvenes, ¿qué? 

Jóvenes MAG+S en las redes sociales

UNA PALABRA EN SALIDA
Hace tiempo que en MAG+S tomamos conciencia de la importancia de la 

comunicación. Caminando con los jóvenes, vamos aprendiendo cómo hacer 
presente el Evangelio en un mundo digital que cambia cada día.

CARLOS MAZA SJ y CLAUDIA PELLEGERO
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En general, las personas que hoy 
están entre 18 y 30 años tienen una 
relación muy espontánea y natural 
con las redes. No han de esperar a 
ser ancianos, como hizo el discípulo 
Juan, para dar su testimonio escrito 
o hablado sobre Jesús. Cualquier 
chica o chico de nuestros círculos 
pastorales, si lo desea, puede pos-
tear un mensaje en el que hable de 
su fe, colgar un vídeo compartien-
do su última experiencia de retiro 
o la última canción de su grupo 
musical cristiano favorito. Lo hace, 
además, en igualdad de condiciones 
que un religioso o una religiosa, que 
un sacerdote o un obispo. Puede 
darse, incluso, que una Marta o un 
José de cualquiera de nuestras co-
munidades tengan más seguidores y 
llegue a más gente su mensaje. 

Hace tiempo que desde MAG+S 
se tomó conciencia de la impor-
tancia decisiva de la comunicación. 
La presencia cada vez mayor de 
los jóvenes en las redes ha hecho 
que se pase paulatinamente de un 
paradigma en que la iniciativa la 
llevaba el pastoralista, a ser el mis-

mo joven el protagonista. Hoy, de 
maneras diversas, conviven ya las 
dos formas. Nuestras comunidades 
locales cuentan con chicas y chicos 
a los que se confía la tarea de dar a 
conocer la vida de nuestros grupos. 
No siempre se trata de personas que 
han cursado estudios relacionados 
con la comunicación. Simplemente 
se sienten atraídos por este mundo 
digital en cristiano, donde el desafío 
de la creatividad, la adaptación a 
las nuevas formas y la profundidad 
se siente con fuerza. Los discerni-
mientos no siempre son sencillos. 
Surge, por tanto, la necesidad de 
tomarse en serio esta misión, de 
hallar herramientas espirituales que 
nos ayuden en este reto. 



Encuentros de comunicadores

En octubre de 2022 este dina-
mismo profundo fructi�có en el 
I Encuentro de Comunicadores 
MAG+S. Poco a poco, se había 
visto la necesidad de poner cara 
a las personas responsables de la 
comunicación en las diferentes 
comunidades. Si hay algo que ha 
acompañado estos encuentros –en 
marzo de 2024 ha tenido lugar el 
segundo– es la conciencia de ser 
portadores de una Palabra que no 
es nuestra. Los jóvenes se saben 
instrumentos de un tesoro que les 
ha sido dado y que descubren en 
la realidad al aplicar sus sentidos. 
La experiencia de la belleza y su 
transmisión es muy importante 
para ellos. No se trata solo de colo-
car un mensaje en los medios que 
hoy están disponibles, sino tam-
bién de la forma de hacerlo. Lejos 
de la mera vanidad o de la pura 
apariencia externa, es una cuestión 
de transparentar hacia fuera lo que 
somos. La estética forma parte de 
la Buena Noticia que se quiere dar 
a conocer. 

la revolución en 
las posibilidades de 
comunicación ha 
supuesto también 
una revolución en 
las relaciones entre 
personas.”

“
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Lo que venimos diciendo hace 
surgir espontáneamente entre los 
jóvenes comunicadores una con-
ciencia clara de su responsabilidad. 
Saúl Amado, de MAG+S Valladolid, 
decía al �nalizar el II Encuentro de 
Comunicadores que en un mundo 
que demanda tanta inmediatez una 
lectura y una publicación sosegada 
de la comunicación y del Evangelio 
es lo que nos llevamos como fun-
damento a la hora de poder seguir 
profundizando. Es un reto. Saúl 
es, además, cara habitual –junto a 
otras– de uno de los nuevos pro-
yectos de contenido digital puestos 
en marcha por la Compañía de 
Jesús: Ignis. Presente en TikTok, 
Instagram y YouTube, Ignis es un 
proyecto hecho por y para los jóve-
nes y coordinado desde el Grupo 
Comunicación Loyola en colabora-
ción con MAG+S. El deseo que late 
en la Tercera Preferencia Universal 
de la Compañía se va concretando y 
tomando forma en estas iniciativas. 
Queremos caminar con los jóvenes 
en este asomarse a la vida adulta, 

haciendo que el Evangelio siga pre-
sente como fuente de luz también 
en el mundo digital, donde estamos 
expuestos a tantas voces diversas. 

Pero no sería bueno sentir solo 
el peso de la responsabilidad. Lo 
que se genera cuando los jóvenes 
se encuentran para hablar de co-
municación es una fuerte sensa-
ción de cuerpo, de comunidad. La 
consolación de verse juntos en esta 
misión da energía para enfrentar-
se al desafío. Es lo que destacaban 
Belén de los Reyes, del Servicio de 
Evangelización y Diálogo de la Uni-

versidad Loyola, y Joaquín Moreiras, 
de MAG+S Galicia, al terminar el II 
Encuentro de Comunicadores. De-
cía este último: Lo que me llevo sobre 
todo es a un grupo de gente mara-
villosa, una experiencia muy bonita 
en comunidad. Belén, por su parte, 
señalaba: Me he encontrado con gen-
te muy buena que intenta transmitir 
con naturalidad, sencillez y también 
coherencia el Evangelio de Jesús. Me 
voy renovada. Un ejemplo del testi-
monio de estos dos jóvenes lo vemos 
cada domingo en los vídeos produ-
cidos por MAG+S Galicia, en cuya 
elaboración Joaquín tiene un papel 
fundamental. Estas sencillas y sim-
páticas re�exiones sobre el Evangelio 
son lugar de colaboración habitual 
entre laicos y jesuitas. 

Ese río de Dios

La comunicación se ha con-
vertido, pues, en una de las puntas 
de lanza de la Iglesia en salida que 
demandaba el papa Francisco en 
la exhortación apostólica Evangelii 
gaudium, casi un programa de su 
ponti�cado. La fuerza necesaria 
para esa salida se siente especial-
mente en estas iniciativas de chicos 
y chicas ignacianos que, junto a los 
jesuitas presentes en sus comunida-
des, quieren salir en busca de otros 
jóvenes con ilusión y creatividad. 
De nuevo es Joaquín Moreiras el 
encargado de poner palabras a este 
deseo: Podemos utilizar la creativi-
dad como vehículo para transmitir el 
mensaje de Dios a los demás. Somos 
gente que nos dedicamos a la comu-
nicación, a transmitir la verdad a 
nuestros amigos, a nuestros vecinos. 
Somos una presa: abramos las com-
puertas para que ese río de Dios lle-
gue a todo el mundo. 

Que así sea. A mayor gloria de 
Dios.

Lo que se genera 
cuando los jóvenes 
se encuentran 
para hablar de 
comunicación 
es una fuerte 
sensación de cuerpo, 
de comunidad.”

“



77

ORACIÓN

Corazón de Jesús
Entrando en el Corazón de Cristo, nos sentimos amados por un corazón humano, lleno de afectos y 
sentimientos como los nuestros  (DN 5).

Llegando a lo más íntimo de ese Corazón nos inunda la gloria inconmensurable de su amor infinito 
como Hijo eterno que ya no podemos separar de su amor humano. Precisamente en su amor huma-
no, y no apartándonos de él, encontramos su amor divino (DN 67).

Pido al Señor Jesucristo que de su Corazón santo 
broten para todos nosotros esos ríos de agua viva 

que sanen las heridas que nos causamos, 
que fortalezcan la capacidad de amar y de servir, 

que nos impulsen para que aprendamos a caminar juntos 
hacia un mundo justo, solidario y fraterno. 

Eso será hasta que celebremos felizmente unidos 
el banquete del Reino celestial. 

Allí estará Cristo resucitado, 
armonizando todas nuestras diferencias

con la luz que brota incesantemente 
de su Corazón abierto. 

Bendito sea.

(Papa Francisco, Dilexit nos 220)



8

¿Qué piden las Constituciones 
a quien quiera ser jesuita?

Las Constituciones se abren 
con un documento conocido como 
Examen que se ha de proponer a 
todos los que pidieren ser admitidos 
a la Compañía de Jesús. El �n de 
este texto es doble. En primer lugar, 
busca que el candidato conozca qué 
es la Compañía y las exigencias del 
género de vida que pide abrazar. 
Por otro lado, se busca examinar 
al candidato para veri�car su ido-
neidad para la vida en la orden. El 
candidato ha de desear parecerse e 
imitar en alguna manera a nuestro 
Criador y Señor Jesucristo, vistiéndo-
se de su vestidura y librea.

¿Pará qué sirve el Noviciado?

San Ignacio concibe el noviciado 
como un tiempo de experiencias 
y probaciones que aquilate en los 
candidatos las virtudes que desta-
caron en los primeros compañeros. 
Son dos años que buscan la identi�-
cación con Cristo pobre y humilde. 

y otros medios de ayudar al prójimo 
(IV); sigue la incorporación de los 
miembros en los diversos grados 
(V); se describen las obligaciones 
de los ya incorporados respecto a 
la propia vida religiosa (VI) y a su 
misión apostólica (VII); se indican 
los medios para mantener unidos 
los miembros dispersos de la Com-
pañía con su cabeza y entre sí (VIII) 
y todo lo que concierne al gobierno 
de este cuerpo (IX); concluye, mi-
rando al futuro: cómo conservar y 
hacer progresar en su buen ser la 
Compañía de Jesús (X).

El padre Ribadeneira escri-
bió que en las Constituciones se 
contiene la nervatura de nuestra 
Compañía y sus fundamentos. Aquí 
hallaremos el modelo a imitar, el ca-
mino a andar, la perfección a la que 
aspirar. Dicho en otras palabras, 
son la expresión escrita del carisma 
recibido por Ignacio y los primeros 
compañeros. 

¿Quién y cómo las escribió? 

Las Constituciones nacen de la 
experiencia de vivir a la apostólica
con otros. Quizá por eso, el proceso 
de redacción fue tan largo y com-
plejo. San Ignacio quería veri�car 
con la experiencia que lo escrito era 
verdaderamente camino hacia Dios. 
Los primeros compañeros se deter-
minaron a escribirlas en 1539, pero 
no fue hasta 1558 cuando fueron 
aprobadas por la I Congregación 
General de los jesuitas. Si bien es 
verdad que se tienen por obra de 
San Ignacio, también lo es que sin 
el genio de Polanco, su secretario a 
partir de 1547, seguramente nunca 
habrían visto la luz.

¿Cómo están organizadas?

Las Constituciones están com-
puestas de un Examen y diez partes 
que siguen el orden de incorpora-
ción a la Compañía: admitir a los 
candidatos (parte I) y despedir a los 
que no son aptos (II); continúa el 
conservar y formar a los admitidos, 
primero con los medios espirituales 
y corporales (III), luego en las letras 

LAS CONSTITUCIONES RESPONDEN

LUCAS ALCAÑIZ, SJ

Las Constituciones 
nacen de la 
experiencia de vivir 
a la apostólica con 
otros. Quizá por 
eso, el proceso
de redacción 
fue tan largo y 
complejo.”

“
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personas con Dios y las disponen 
para cumplir su voluntad. 

¿Qué sentido tiene acercarnos 
hoy a las Constituciones?

Al hacer los primeros votos, los 
jesuitas prometemos entrar en la 
misma Compañía para vivir en ella 
perpetuamente, entendiendo todo 
esto según las Constituciones de la 
Compañía. Estas tienen vocación 
de acompañar todo el camino vital 
del jesuita pues son la expresión 
vigente del carisma ignaciano. En el 
proemio, San Ignacio recuerda que 
pretendió recoger las cosas inmuta-
bles y que universalmente deben ob-
servarse por lo que conocer y amar 
las Constituciones es, para todo 
jesuita, camino hacia Dios.

Para ello, el novicio hará el mes de 
Ejercicios Espirituales, servirá en 
hospitales, peregrinará sin dinero, se 
ejercitará en oficios bajos y humildes, 
dará catequesis a niños y predicará 
para la edificación del prójimo.

¿Quiénes forman la Compañía 
de Jesús?

Las Constituciones nos hablan 
de diferentes grados de pertenencia 
a la Compañía de Jesús. El cuerpo, 
en sentido amplio, está formado por 
los novicios, escolares aprobados, 
coadjutores y profesos. Mientras los 
profesos han de ser sacerdotes, los 
coadjutores pueden serlo (espiritua-
les) o no (temporales o hermanos). 
En un primer momento, San Igna-
cio no pensó en esta variedad de 
pertenencias a la Compañía, pero la 
cantidad de personas que llamaban 
a las puertas pidiendo servir en ella, 
aun en las cosas temporales, hizo 
que se articulasen los diferentes 
grados que llegan hasta hoy.

¿Cómo ha de ser el Prepósito 
General?

San Ignacio –ya como Gene-
ral– hace un boceto con las carac-
terísticas que habría de tener el 
Prepósito. Nos dice que ha de ser 
un hombre muy unido a Dios en la 
oración; ejemplo de todas las vir-
tudes, principalmente de caridad y 
humildad, libre de pasiones, capaz de 
compaginar la rectitud y severidad 
con la benignidad y mansedumbre, 
magnánimo para soportar las fla-
quezas de muchos. Debería, además, 
estar dotado de gran entendimiento, 
juicio y prudencia. […] Y si faltase 
alguna de las cualidades anteriores, 
que nunca le falte mucha bondad, 
amor a la Compañía y buen juicio 
acompañados de buenas letras.

Lo más útil son los 
medios que unen 
a las personas con 
Dios y las disponen 
para cumplir su 
voluntad. ”

“
¿Se ocupan las Constituciones 
de las futuras vocaciones?

La última parte (X) está consa-
grada a la conservación y aumento 
de las vocaciones. En ella se subraya 
que, siendo Dios quien ha insti-
tuido la Compañía, sólo Él puede 
llevarla adelante. Por ello, lo más 
útil son los medios que unen a las 
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LUCAS ALCAÑIZ, SJ

Ya puedes escuchar la serie 
completa de podcast sobre la vida 
de santos jesuitas. Juego de espejos
es una iniciativa de Promoción 
Vocacional que pretende dar a co-
nocer algunas de las biografías más 
destacadas de la Compañía de Jesús 
a �n de iluminar tu vida.

Hay otra manera de suscitar 
vocaciones para la Compañía, y, por 
cierto, muy oportuna y eficaz: y es 
dando a conocer cada día más y me-
jor entre los jóvenes a nuestra Com-
pañía. Ayudará para ello divulgar 
el conocimiento de nuestros santos y 
promover su culto. […] Hoy muchos 

jóvenes se sentirían atraídos a elegir 
nuestro modo de vida si conocieran 
a nuestros santos con más profundi-
dad.

Hace casi cien años, el padre Ge-
neral Ledochowski se dirigía a toda 
la Compañía con estas palabras. 
Hoy podemos decir que no han 
perdido vigor y que lo que servía 
para la Compañía de entonces nos 
sirve hoy a nosotros. Efectivamente, 
los santos jesuitas se nos presentan 
no como héroes inalcanzables, sino 
como compañeros de camino que 
con sus vidas nos animan a res-
ponder con docilidad y alegría a la 
llamada del Señor Jesús.

En esta línea, tampoco pode-
mos olvidar que el mismo San 

Ignacio comenzó a intuir su vo-
cación leyendo y mirándose en 
la vida de los santos. Él hubiera 
preferido sus queridos libros de 
caballerías, pero durante los meses 
de convalecencia tras la herida 
de Pamplona solo tenía a mano 
la Vida de Cristo y algunas vidas 
de santos. Leyendo las hazañas de 
San Francisco y de Santo Domin-
go entre otros, Dios le descubrió 
un nuevo horizonte empujándolo 
a cambiar de vida. Merecía más 
la pena servir a Jesucristo, sumo 
capitán y Señor nuestro, que a los 
señores de este mundo.

Desde Promoción Vocacional 
hemos decidido dar a conocer a 
nuestros santos mediante esta serie

JUEGO DE ESPEJOS
Una serie de podcasts sobre santos jesuitas
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A pesar de que la provincia está 
afrontando un proceso de reorgani-
zación obvio por la disminución de 
miembros, tengo que afirmar que su 
vigor apostólico es impresionante, por 
la cantidad de iniciativas apostólicas 
que hay y por el empeño y el sentido 
de misión de tantas personas que 
llevamos adelante la misión. Y lo uno 
con lo siguiente: que vamos ganando 
en conciencia de que nuestra misión 
es de Dios, la Compañía es de Dios. 
Por lo tanto, los medios que vamos 
creando de organización, de plani-
ficación, van en orden a ponernos 
detrás de quien lleva la iniciativa, que 
es el Señor.

Son palabras de nuestro pro-
vincial, Enric Puiggròs, haciendo 
balance de estos diez años de rodaje 
de la nueva provincia1. En el largo 
recorrido no han faltado dificul-
tades: algunas internas, nacidas de 
las inevitables resistencias e incer-
tidumbres que conlleva el caminar 
hacia una novedad desconocida, y 
otras externas, como la pandemia 
de coronavirus, que condicionó 
nuestras vidas durante muchos me-
ses, o el conocimiento de los abusos 
cometidos por algunos compañe-

ros jesuitas, que nos ha obligado 
a encarar nuestra fragilidad y a 
relacionarnos de otro modo con los 
medios de comunicación.

Con gratitud reconocemos 
que, pese a todas las di�cultades, 
la unión de provincias ha llegado a 
buen puerto, y en ello ha jugado un 
papel fundamental la buena dispo-
sición de todo el cuerpo apostólico 
ignaciano, y en particular de los 
jesuitas de las cinco antiguas pro-
vincias existentes en España. Tengo 
que decir que a menudo me conmue-
vo interiormente por la disponibili-
dad de los compañeros, a menudo 
me conmuevo por la capacidad que 
tienen de abrir el corazón.

Sin duda, en estos diez años se 
ha ganado mucho en conocimien-
to mutuo y en unión de ánimos, y 
sin duda son muchos los desafíos
que siguen interpelándonos: con-
tinuar trabajando la identidad, 
mejorar la integración entre los 
diferentes sectores y plataformas 
apostólicas, asumir sin derrotismo 
nuestro decrecimiento numérico 
y repensar nuestras presencias.
Conscientes de que el trabajo más 
importante está en los fundamentos. 

Y los fundamentos de una trans-
formación exigen atención, exigen 
mucho cuidado, exigen no poner 
plazos. Y los frutos no se verán. Los 
frutos no pertenecen a esta historia 
o a este momento o a determina-
dos momentos de la historia. Los 
frutos aparecerán, pero no tenemos 
ningún derecho a exigirlos. Y con 
la convicción profunda de que es-
tamos al servicio de un acto, de una 
acción de Dios mismo, de reconci-
liación de todo el mundo, y nosotros 
queremos estar al servicio de esto.

Terminamos recordando y ha-
ciendo nuestra una recomendación 
que nos viene del papa Francisco: 
No pierdan ustedes la alegría. En 
un contexto hosco, difícil, de mucha 
incertidumbre, no se pierde el ánimo, 
sino que se intenta reconfigurar la 
esperanza. Y la provincia es una res-
puesta de esperanza. [… ] La tristeza 
no es un espacio de verdad, es un 
espacio que no conduce a nada. Y 
cuando yo veo a mi provincia, la veo 
peleándose por mantener esa llama, 
acogiendo siempre sus nuevos retos, 
pero dando conjuntamente pasos que 
dicen que la vida, la vida de Dios, 
sigue existiendo.

10 AÑOS JUNTOS
Una integración en compañía

En este 2024 se cumplen diez años de la creación de la provincia de España de la Compañía 
de Jesús, fruto de un proceso que se venía preparando desde tiempo antes y que alcanzó su 

culminación el 21 de junio de 2014. Pasar de cinco provincias a una sola, con más de 
mil jesuitas, no fue ciertamente una aventura fácil. Echar la vista atrás, a lo largo de este primer 
decenio de la nueva provincia, nos permite calibrar las dificultades, reconocer las limitaciones 
y los costes, identificar los desafíos que siguen ahí, pero, sobre todo, agradecer profundamente 

al Señor la manera en que ha ido guiándonos a lo largo del camino.

EQUIPO DE REDACCIÓN REVISTA JESUITAS

1 Todos los textos en cursiva están tomados del vídeo «Tres ecos de una década - X aniversario de la creación de la provincia de España» 
https://www.youtube.com/watch?v=xIwdTrWVb6k&t=447s 

El 21 de junio celebrábamos este 
cumpleaños: diez años de la integra-
ción en la provincia de España de 
cinco provincias jesuitas (Aragón, 
Bética, Castilla, Loyola y Tarraco-
nense). Con este motivo se publicó 
en redes sociales el vídeo Tres ecos 
de una década - X aniversario de la 
creación de la provincia de España
(youtube.com). Intercambiando vo-
ces y planos, anécdotas y proyectos, 
los tres provinciales que han guia-
do el rumbo de esta provincia nos 
comparten sus re�exiones e intui-
ciones durante cuarenta minutos. 

Con el paso del tiempo y la 
distancia de haber dejado el cargo, 
tanto el primer provincial, Francis-
co José Ruiz SJ, como el segundo, 
Antonio España SJ, re�exionan en 
profundidad en este vídeo sobre 
estos diez años. Analizan el proce-
so previo a la integración, con sus 
resistencias y las intuiciones que 
guiaron el camino y el arranque 
de la provincia, así como todos los 
esfuerzos que marcaron la conso-
lidación de la nueva provincia, la 
reorganización de las comunidades, 
el nacimiento de los sectores y las 
plataformas. Enric Puiggròs SJ, ac-
tual provincial, nos habla también 
de los retos a los que se ha enfren-
tado la provincia a lo largo de estos 
años y a los que se enfrenta hoy. Un 
proceso en el que, todos coinciden, 
ha servido para ganar en conciencia 
de que la Misión es de Dios. 

Además de recomendaros su 
visualización, recogemos de sus 
palabras diez retos abiertos a modo 
de diez llamadas del Espíritu: 

1) Reavivar el carisma: Estábamos 
reproduciendo en nosotros uno 
de los aspectos más carismáticos 
de la Compañía, y es la certe-
za de que la misión de Jesús es 
universal. Y la Compañía tiene 
la universalidad metida en su 
ADN.

2) Afrontar la limitación (decreci-
miento): La limitación, una vez 
que la afrontas, se convierte en 
una puerta para una novedad 
que no esperas.

3) Potenciar el liderazgo apostó-
lico: La nueva provincia trajo 
un subrayado un poco más 
fuerte sobre el liderazgo apostó-
lico de los superiores y del pro-
vincial.

4) Seguir avanzando en la integra-
ción: Vamos tomando conciencia 
de la provincia en cuanto a obje-
tivos comunes, sintonizando los 
deseos y armonizando un poco 
las estrategias que queremos se-
guir. Pero queda por hacer
todavía.

5) Reforzar el cuerpo apostólico: 
Tejer un nuevo sujeto para la 
misión, un sujeto en donde co-
munidades, obras apostólicas, 
realidades laicales, instituciones 
de todo tipo, alianzas de la Com-
pañía, podían interactuar de 
forma que incluso eran capaces 
de generar algo que no se había 
visto localmente.

6) Asumir la diversidad en la uni-
dad: Queríamos una provincia 
muy adaptada a esa diversidad. 
Pero ¿cómo, al mismo tiempo, 
mantener en esa diversidad la 

convicción de que existe una uni-
dad fundamental en misión, en 
carisma, en estructura?

7) Acoger el impulso de las pre-
ferencias apostólicas: Esta 
provincia puede decir que tiene 
como las velas puestas, y las velas 
son las preferencias apostólicas 
universales, que no tenía la pro-
vincia original, y que impulsan, 
o recogen un viento que sigue 
tirando de ella en direcciones de 
la Compañía universal.

8) Ser audaces en la transmisión 
de la fe: Ver cómo podemos ser 
creativos en una sociedad que no 
deja hueco a la trascendencia, 
[… ] en un contexto de distancia-
miento, de la llamada seculariza-
ción, del olvido de Dios por parte 
de mucha gente que nos rodea.

9) Discernir en común: Ponernos 
a trabajar juntos con una mirada 
interior, porque eso es el discer-
nimiento, ver qué nos pide Dios, 
pero a la vez con una mirada 
hacia una comunidad que recibe 
el Espíritu.

10) Caminar hacia una Compañía 
más sinodal: Está ante nosotros 
el sueño de una Iglesia sinodal, 
que estamos trabajando, y esto, 
aplicándolo a la Compañía, equi-
valdría a un sueño de una Com-
pañía más sinodal.

10 retos
PARA OTROS 10 AÑOS

de podcasts –disponibles en Ivoox
y Spotify– titulada Juego de espe-
jos. El nombre nos da una pista 
de lo que pretendemos: que las 
semblanzas de catorce de nues-
tros compañeros –presentadas en 
menos de diez minutos– iluminen 
nuestro quehacer cristiano. Már-
tires, misioneros, reformadores, 
unos de vida escondida, otros pro-
tagonistas de grandes gestas, algu-
nos jóvenes y otros mayores, todos 
nos revelan la alegría de la pleni-
tud a la que Dios nos ha llamado.

Además, siete de estas breves 
semblanzas van acompañadas de 
una serie de tertulias tituladas Mi-
rarse en… Con un estilo informal 
pero con devoción, las diferentes 
conversaciones en torno a nuestros 
santos buscan aterrizar y concre-
tar qué nos dice hoy la vida de 
cada uno de ellos. En definitiva, 
nos dejamos mirar en el espejo de 
sus vidas. Para esta tarea, hemos 
contado con la colaboración de 
Sinclair (Grupo de Comunicación 
Loyola), que hace de conductor de 
las tertulias, y de los jesuitas Char-

lie Gómez-Vírseda (impulsor de la 
iniciativa), Fran Delgado y Lucas 
Alcañiz.

Pero ¿quiénes son los santos 
que vamos a conocer en Juego de 
espejos? Los elegidos en los que 
mirarnos son: Juan Ogilvie, mártir 
en su Escocia natal; Ignacio de 
Acevedo, asesinado por hugonotes 
franceses en altamar cuando viaja-
ba a las misiones del Brasil; Juan 
de Brito, noble portugués que mu-
rió mártir en la India; Claudio de 
la Colombière, apóstol del Sagrado 
Corazón; Pedro Canisio, doctor 
de la Iglesia y primer provincial 
de Alemania; Andrés Bobola, un 
polaco tranquilo víctima de los 
cosacos; Luis Gonzaga, a quien se 
llevó la peste con tan solo 23 años; 
León Ignacio Mangin, misionero 
en China; Pedro Fabro, primer 
sacerdote de la Compañía; Pedro 
Claver, misionero y esclavo de los 
esclavos negros; Francisco de Bor-
ja, tercer Prepósito General de la 
Compañía de Jesús; Alonso Rodrí-
guez, hermano santo; José de Pig-
natelli, faro durante la supresión de 

la Compañía, y Francisco Javier, 
patrono de las misiones. Todos 
ellos, en palabras de San Pablo, 
campeones de una corona que no 
se marchita.

Desde Promoción Vocacional, 
esperamos que el ejemplo de estos 
compañeros santos sea para noso-
tros un estímulo a seguir el mismo 
camino con generosidad y grande-
za de corazón, a experimentar la 
dicha de quien se fía de Dios y se 
entrega a su voluntad por entero, 
porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos 
de Él.

Desde Promoción Vocacional, esperamos que el ejemplo de estos catorce compañeros santos 
sea para nosotros un estímulo a seguir el mismo camino con generosidad y grandeza de 
corazón, a experimentar la dicha de quien se fía de Dios, porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos de Él.
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A pesar de que la provincia está 
afrontando un proceso de reorgani-
zación obvio por la disminución de 
miembros, tengo que afirmar que su 
vigor apostólico es impresionante, por 
la cantidad de iniciativas apostólicas 
que hay y por el empeño y el sentido 
de misión de tantas personas que 
llevamos adelante la misión. Y lo uno 
con lo siguiente: que vamos ganando 
en conciencia de que nuestra misión 
es de Dios, la Compañía es de Dios. 
Por lo tanto, los medios que vamos 
creando de organización, de plani-
ficación, van en orden a ponernos 
detrás de quien lleva la iniciativa, que 
es el Señor.

Son palabras de nuestro pro-
vincial, Enric Puiggròs, haciendo 
balance de estos diez años de rodaje 
de la nueva provincia1. En el largo 
recorrido no han faltado dificul-
tades: algunas internas, nacidas de 
las inevitables resistencias e incer-
tidumbres que conlleva el caminar 
hacia una novedad desconocida, y 
otras externas, como la pandemia 
de coronavirus, que condicionó 
nuestras vidas durante muchos me-
ses, o el conocimiento de los abusos 
cometidos por algunos compañe-

ros jesuitas, que nos ha obligado 
a encarar nuestra fragilidad y a 
relacionarnos de otro modo con los 
medios de comunicación.

Con gratitud reconocemos 
que, pese a todas las di�cultades, 
la unión de provincias ha llegado a 
buen puerto, y en ello ha jugado un 
papel fundamental la buena dispo-
sición de todo el cuerpo apostólico 
ignaciano, y en particular de los 
jesuitas de las cinco antiguas pro-
vincias existentes en España. Tengo 
que decir que a menudo me conmue-
vo interiormente por la disponibili-
dad de los compañeros, a menudo 
me conmuevo por la capacidad que 
tienen de abrir el corazón.

Sin duda, en estos diez años se 
ha ganado mucho en conocimien-
to mutuo y en unión de ánimos, y 
sin duda son muchos los desafíos
que siguen interpelándonos: con-
tinuar trabajando la identidad, 
mejorar la integración entre los 
diferentes sectores y plataformas 
apostólicas, asumir sin derrotismo 
nuestro decrecimiento numérico 
y repensar nuestras presencias.
Conscientes de que el trabajo más 
importante está en los fundamentos. 

Y los fundamentos de una trans-
formación exigen atención, exigen 
mucho cuidado, exigen no poner 
plazos. Y los frutos no se verán. Los 
frutos no pertenecen a esta historia 
o a este momento o a determina-
dos momentos de la historia. Los
frutos aparecerán, pero no tenemos
ningún derecho a exigirlos. Y con
la convicción profunda de que es-
tamos al servicio de un acto, de una
acción de Dios mismo, de reconci-
liación de todo el mundo, y nosotros
queremos estar al servicio de esto.

Terminamos recordando y ha-
ciendo nuestra una recomendación 
que nos viene del papa Francisco: 
No pierdan ustedes la alegría. En 
un contexto hosco, difícil, de mucha 
incertidumbre, no se pierde el ánimo, 
sino que se intenta reconfigurar la 
esperanza. Y la provincia es una res-
puesta de esperanza. [… ] La tristeza 
no es un espacio de verdad, es un 
espacio que no conduce a nada. Y 
cuando yo veo a mi provincia, la veo 
peleándose por mantener esa llama, 
acogiendo siempre sus nuevos retos, 
pero dando conjuntamente pasos que 
dicen que la vida, la vida de Dios, 
sigue existiendo.

10 AÑOS JUNTOS
Una integración en compañía

En este 2024 se cumplen diez años de la creación de la provincia de España de la Compañía 
de Jesús, fruto de un proceso que se venía preparando desde tiempo antes y que alcanzó su 

culminación el 21 de junio de 2014. Pasar de cinco provincias a una sola, con más de 
mil jesuitas, no fue ciertamente una aventura fácil. Echar la vista atrás, a lo largo de este primer 
decenio de la nueva provincia, nos permite calibrar las dificultades, reconocer las limitaciones 
y los costes, identificar los desafíos que siguen ahí, pero, sobre todo, agradecer profundamente 

al Señor la manera en que ha ido guiándonos a lo largo del camino.

EQUIPO DE REDACCIÓN REVISTA JESUITAS

1 Todos los textos en cursiva están tomados del vídeo «Tres ecos de una década - X aniversario de la creación de la provincia de España» 
https://www.youtube.com/watch?v=xIwdTrWVb6k&t=447s 

El 21 de junio celebrábamos este 
cumpleaños: diez años de la integra-
ción en la provincia de España de 
cinco provincias jesuitas (Aragón, 
Bética, Castilla, Loyola y Tarraco-
nense). Con este motivo se publicó 
en redes sociales el vídeo Tres ecos 
de una década - X aniversario de la 
creación de la provincia de España
(youtube.com). Intercambiando vo-
ces y planos, anécdotas y proyectos, 
los tres provinciales que han guia-
do el rumbo de esta provincia nos 
comparten sus re�exiones e intui-
ciones durante cuarenta minutos. 

Con el paso del tiempo y la 
distancia de haber dejado el cargo, 
tanto el primer provincial, Francis-
co José Ruiz SJ, como el segundo, 
Antonio España SJ, re�exionan en 
profundidad en este vídeo sobre 
estos diez años. Analizan el proce-
so previo a la integración, con sus 
resistencias y las intuiciones que 
guiaron el camino y el arranque 
de la provincia, así como todos los 
esfuerzos que marcaron la conso-
lidación de la nueva provincia, la 
reorganización de las comunidades, 
el nacimiento de los sectores y las 
plataformas. Enric Puiggròs SJ, ac-
tual provincial, nos habla también 
de los retos a los que se ha enfren-
tado la provincia a lo largo de estos 
años y a los que se enfrenta hoy. Un 
proceso en el que, todos coinciden, 
ha servido para ganar en conciencia 
de que la Misión es de Dios. 

Además de recomendaros su
visualización, recogemos de sus 
palabras diez retos abiertos a modo 
de diez llamadas del Espíritu: 

1) Reavivar el carisma: Estábamos 
reproduciendo en nosotros uno 
de los aspectos más carismáticos 
de la Compañía, y es la certe-
za de que la misión de Jesús es 
universal. Y la Compañía tiene 
la universalidad metida en su
ADN.

2) Afrontar la limitación (decreci-
miento): La limitación, una vez 
que la afrontas, se convierte en 
una puerta para una novedad 
que no esperas.

3) Potenciar el liderazgo apostó-
lico: La nueva provincia trajo 
un subrayado un poco más 
fuerte sobre el liderazgo apostó-
lico de los superiores y del pro-
vincial.

4) Seguir avanzando en la integra-
ción: Vamos tomando conciencia 
de la provincia en cuanto a obje-
tivos comunes, sintonizando los 
deseos y armonizando un poco 
las estrategias que queremos se-
guir. Pero queda por hacer
todavía.

5) Reforzar el cuerpo apostólico: 
Tejer un nuevo sujeto para la 
misión, un sujeto en donde co-
munidades, obras apostólicas, 
realidades laicales, instituciones
de todo tipo, alianzas de la Com-
pañía, podían interactuar de 
forma que incluso eran capaces 
de generar algo que no se había 
visto localmente.

6) Asumir la diversidad en la uni-
dad: Queríamos una provincia 
muy adaptada a esa diversidad.
Pero ¿cómo, al mismo tiempo, 
mantener en esa diversidad la 

convicción de que existe una uni-
dad fundamental en misión, en 
carisma, en estructura?

7) Acoger el impulso de las pre-
ferencias apostólicas: Esta 
provincia puede decir que tiene
como las velas puestas, y las velas 
son las preferencias apostólicas 
universales, que no tenía la pro-
vincia original, y que impulsan,
o recogen un viento que sigue 
tirando de ella en direcciones de 
la Compañía universal.

8) Ser audaces en la transmisión
de la fe: Ver cómo podemos ser 
creativos en una sociedad que no 
deja hueco a la trascendencia, 
[… ] en un contexto de distancia-
miento, de la llamada seculariza-
ción, del olvido de Dios por parte
de mucha gente que nos rodea.

9) Discernir en común: Ponernos
a trabajar juntos con una mirada 
interior, porque eso es el discer-
nimiento, ver qué nos pide Dios, 
pero a la vez con una mirada 
hacia una comunidad que recibe
el Espíritu.

10) Caminar hacia una Compañía 
más sinodal: Está ante nosotros 
el sueño de una Iglesia sinodal, 
que estamos trabajando, y esto, 
aplicándolo a la Compañía, equi-
valdría a un sueño de una Com-
pañía más sinodal.

10 retos
PARA OTROS 10 AÑOS

de podcasts –disponibles en Ivoox
y Spotify– titulada Juego de espe-
jos. El nombre nos da una pista 
de lo que pretendemos: que las 
semblanzas de catorce de nues-
tros compañeros –presentadas en 
menos de diez minutos– iluminen 
nuestro quehacer cristiano. Már-
tires, misioneros, reformadores, 
unos de vida escondida, otros pro-
tagonistas de grandes gestas, algu-
nos jóvenes y otros mayores, todos 
nos revelan la alegría de la pleni-
tud a la que Dios nos ha llamado.

Además, siete de estas breves 
semblanzas van acompañadas de 
una serie de tertulias tituladas Mi-
rarse en… Con un estilo informal 
pero con devoción, las diferentes 
conversaciones en torno a nuestros 
santos buscan aterrizar y concre-
tar qué nos dice hoy la vida de 
cada uno de ellos. En definitiva, 
nos dejamos mirar en el espejo de 
sus vidas. Para esta tarea, hemos 
contado con la colaboración de 
Sinclair (Grupo de Comunicación 
Loyola), que hace de conductor de 
las tertulias, y de los jesuitas Char-

lie Gómez-Vírseda (impulsor de la 
iniciativa), Fran Delgado y Lucas 
Alcañiz.

Pero ¿quiénes son los santos 
que vamos a conocer en Juego de 
espejos? Los elegidos en los que 
mirarnos son: Juan Ogilvie, mártir 
en su Escocia natal; Ignacio de 
Acevedo, asesinado por hugonotes 
franceses en altamar cuando viaja-
ba a las misiones del Brasil; Juan 
de Brito, noble portugués que mu-
rió mártir en la India; Claudio de 
la Colombière, apóstol del Sagrado 
Corazón; Pedro Canisio, doctor 
de la Iglesia y primer provincial 
de Alemania; Andrés Bobola, un 
polaco tranquilo víctima de los 
cosacos; Luis Gonzaga, a quien se 
llevó la peste con tan solo 23 años; 
León Ignacio Mangin, misionero 
en China; Pedro Fabro, primer 
sacerdote de la Compañía; Pedro 
Claver, misionero y esclavo de los 
esclavos negros; Francisco de Bor-
ja, tercer Prepósito General de la 
Compañía de Jesús; Alonso Rodrí-
guez, hermano santo; José de Pig-
natelli, faro durante la supresión de 

la Compañía, y Francisco Javier, 
patrono de las misiones. Todos 
ellos, en palabras de San Pablo, 
campeones de una corona que no 
se marchita.

Desde Promoción Vocacional, 
esperamos que el ejemplo de estos 
compañeros santos sea para noso-
tros un estímulo a seguir el mismo 
camino con generosidad y grande-
za de corazón, a experimentar la 
dicha de quien se fía de Dios y se 
entrega a su voluntad por entero, 
porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos 
de Él.

Desde Promoción Vocacional, esperamos que el ejemplo de estos catorce compañeros santos
sea para nosotros un estímulo a seguir el mismo camino con generosidad y grandeza de 
corazón, a experimentar la dicha de quien se fía de Dios, porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos de Él.
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A pesar de que la provincia está 
afrontando un proceso de reorgani-
zación obvio por la disminución de 
miembros, tengo que afirmar que su 
vigor apostólico es impresionante, por 
la cantidad de iniciativas apostólicas 
que hay y por el empeño y el sentido 
de misión de tantas personas que 
llevamos adelante la misión. Y lo uno 
con lo siguiente: que vamos ganando 
en conciencia de que nuestra misión 
es de Dios, la Compañía es de Dios. 
Por lo tanto, los medios que vamos 
creando de organización, de plani-
ficación, van en orden a ponernos 
detrás de quien lleva la iniciativa, que 
es el Señor.

Son palabras de nuestro pro-
vincial, Enric Puiggròs, haciendo 
balance de estos diez años de rodaje 
de la nueva provincia1. En el largo 
recorrido no han faltado dificul-
tades: algunas internas, nacidas de 
las inevitables resistencias e incer-
tidumbres que conlleva el caminar 
hacia una novedad desconocida, y 
otras externas, como la pandemia 
de coronavirus, que condicionó 
nuestras vidas durante muchos me-
ses, o el conocimiento de los abusos 
cometidos por algunos compañe-

ros jesuitas, que nos ha obligado 
a encarar nuestra fragilidad y a 
relacionarnos de otro modo con los 
medios de comunicación.

Con gratitud reconocemos 
que, pese a todas las di�cultades, 
la unión de provincias ha llegado a 
buen puerto, y en ello ha jugado un 
papel fundamental la buena dispo-
sición de todo el cuerpo apostólico 
ignaciano, y en particular de los 
jesuitas de las cinco antiguas pro-
vincias existentes en España. Tengo 
que decir que a menudo me conmue-
vo interiormente por la disponibili-
dad de los compañeros, a menudo 
me conmuevo por la capacidad que 
tienen de abrir el corazón.

Sin duda, en estos diez años se 
ha ganado mucho en conocimien-
to mutuo y en unión de ánimos, y 
sin duda son muchos los desafíos
que siguen interpelándonos: con-
tinuar trabajando la identidad, 
mejorar la integración entre los 
diferentes sectores y plataformas 
apostólicas, asumir sin derrotismo 
nuestro decrecimiento numérico 
y repensar nuestras presencias.
Conscientes de que el trabajo más 
importante está en los fundamentos. 

Y los fundamentos de una trans-
formación exigen atención, exigen 
mucho cuidado, exigen no poner 
plazos. Y los frutos no se verán. Los 
frutos no pertenecen a esta historia 
o a este momento o a determina-
dos momentos de la historia. Los 
frutos aparecerán, pero no tenemos 
ningún derecho a exigirlos. Y con 
la convicción profunda de que es-
tamos al servicio de un acto, de una 
acción de Dios mismo, de reconci-
liación de todo el mundo, y nosotros 
queremos estar al servicio de esto.

Terminamos recordando y ha-
ciendo nuestra una recomendación 
que nos viene del papa Francisco: 
No pierdan ustedes la alegría. En 
un contexto hosco, difícil, de mucha 
incertidumbre, no se pierde el ánimo, 
sino que se intenta reconfigurar la 
esperanza. Y la provincia es una res-
puesta de esperanza. [… ] La tristeza 
no es un espacio de verdad, es un 
espacio que no conduce a nada. Y 
cuando yo veo a mi provincia, la veo 
peleándose por mantener esa llama, 
acogiendo siempre sus nuevos retos, 
pero dando conjuntamente pasos que 
dicen que la vida, la vida de Dios, 
sigue existiendo.

10 AÑOS JUNTOS
Una integración en compañía

En este 2024 se cumplen diez años de la creación de la provincia de España de la Compañía 
de Jesús, fruto de un proceso que se venía preparando desde tiempo antes y que alcanzó su 

culminación el 21 de junio de 2014. Pasar de cinco provincias a una sola, con más de 
mil jesuitas, no fue ciertamente una aventura fácil. Echar la vista atrás, a lo largo de este primer 
decenio de la nueva provincia, nos permite calibrar las dificultades, reconocer las limitaciones 
y los costes, identificar los desafíos que siguen ahí, pero, sobre todo, agradecer profundamente 

al Señor la manera en que ha ido guiándonos a lo largo del camino.

EQUIPO DE REDACCIÓN REVISTA JESUITAS

1 Todos los textos en cursiva están tomados del vídeo «Tres ecos de una década - X aniversario de la creación de la provincia de España» 
https://www.youtube.com/watch?v=xIwdTrWVb6k&t=447s 

El 21 de junio celebrábamos este 
cumpleaños: diez años de la integra-
ción en la provincia de España de 
cinco provincias jesuitas (Aragón, 
Bética, Castilla, Loyola y Tarraco-
nense). Con este motivo se publicó 
en redes sociales el vídeo Tres ecos 
de una década - X aniversario de la 
creación de la provincia de España
(youtube.com). Intercambiando vo-
ces y planos, anécdotas y proyectos, 
los tres provinciales que han guia-
do el rumbo de esta provincia nos 
comparten sus re�exiones e intui-
ciones durante cuarenta minutos. 

Con el paso del tiempo y la 
distancia de haber dejado el cargo, 
tanto el primer provincial, Francis-
co José Ruiz SJ, como el segundo, 
Antonio España SJ, re�exionan en 
profundidad en este vídeo sobre 
estos diez años. Analizan el proce-
so previo a la integración, con sus 
resistencias y las intuiciones que 
guiaron el camino y el arranque 
de la provincia, así como todos los 
esfuerzos que marcaron la conso-
lidación de la nueva provincia, la 
reorganización de las comunidades, 
el nacimiento de los sectores y las 
plataformas. Enric Puiggròs SJ, ac-
tual provincial, nos habla también 
de los retos a los que se ha enfren-
tado la provincia a lo largo de estos 
años y a los que se enfrenta hoy. Un 
proceso en el que, todos coinciden, 
ha servido para ganar en conciencia 
de que la Misión es de Dios. 

Además de recomendaros su 
visualización, recogemos de sus 
palabras diez retos abiertos a modo 
de diez llamadas del Espíritu: 

1) Reavivar el carisma: Estábamos 
reproduciendo en nosotros uno 
de los aspectos más carismáticos 
de la Compañía, y es la certe-
za de que la misión de Jesús es 
universal. Y la Compañía tiene 
la universalidad metida en su 
ADN.

2) Afrontar la limitación (decreci-
miento): La limitación, una vez 
que la afrontas, se convierte en 
una puerta para una novedad 
que no esperas.

3) Potenciar el liderazgo apostó-
lico: La nueva provincia trajo 
un subrayado un poco más 
fuerte sobre el liderazgo apostó-
lico de los superiores y del pro-
vincial.

4) Seguir avanzando en la integra-
ción: Vamos tomando conciencia 
de la provincia en cuanto a obje-
tivos comunes, sintonizando los 
deseos y armonizando un poco 
las estrategias que queremos se-
guir. Pero queda por hacer
todavía.

5) Reforzar el cuerpo apostólico: 
Tejer un nuevo sujeto para la 
misión, un sujeto en donde co-
munidades, obras apostólicas, 
realidades laicales, instituciones 
de todo tipo, alianzas de la Com-
pañía, podían interactuar de 
forma que incluso eran capaces 
de generar algo que no se había 
visto localmente.

6) Asumir la diversidad en la uni-
dad: Queríamos una provincia 
muy adaptada a esa diversidad. 
Pero ¿cómo, al mismo tiempo, 
mantener en esa diversidad la 

convicción de que existe una uni-
dad fundamental en misión, en 
carisma, en estructura?

7) Acoger el impulso de las pre-
ferencias apostólicas: Esta 
provincia puede decir que tiene 
como las velas puestas, y las velas 
son las preferencias apostólicas 
universales, que no tenía la pro-
vincia original, y que impulsan, 
o recogen un viento que sigue 
tirando de ella en direcciones de 
la Compañía universal.

8) Ser audaces en la transmisión 
de la fe: Ver cómo podemos ser 
creativos en una sociedad que no 
deja hueco a la trascendencia, 
[… ] en un contexto de distancia-
miento, de la llamada seculariza-
ción, del olvido de Dios por parte 
de mucha gente que nos rodea.

9) Discernir en común: Ponernos 
a trabajar juntos con una mirada 
interior, porque eso es el discer-
nimiento, ver qué nos pide Dios, 
pero a la vez con una mirada 
hacia una comunidad que recibe 
el Espíritu.

10) Caminar hacia una Compañía 
más sinodal: Está ante nosotros 
el sueño de una Iglesia sinodal, 
que estamos trabajando, y esto, 
aplicándolo a la Compañía, equi-
valdría a un sueño de una Com-
pañía más sinodal.

10 retos
PARA OTROS 10 AÑOS

de podcasts –disponibles en Ivoox
y Spotify– titulada Juego de espe-
jos. El nombre nos da una pista 
de lo que pretendemos: que las 
semblanzas de catorce de nues-
tros compañeros –presentadas en 
menos de diez minutos– iluminen 
nuestro quehacer cristiano. Már-
tires, misioneros, reformadores, 
unos de vida escondida, otros pro-
tagonistas de grandes gestas, algu-
nos jóvenes y otros mayores, todos 
nos revelan la alegría de la pleni-
tud a la que Dios nos ha llamado.

Además, siete de estas breves 
semblanzas van acompañadas de 
una serie de tertulias tituladas Mi-
rarse en… Con un estilo informal 
pero con devoción, las diferentes 
conversaciones en torno a nuestros 
santos buscan aterrizar y concre-
tar qué nos dice hoy la vida de 
cada uno de ellos. En definitiva, 
nos dejamos mirar en el espejo de 
sus vidas. Para esta tarea, hemos 
contado con la colaboración de 
Sinclair (Grupo de Comunicación 
Loyola), que hace de conductor de 
las tertulias, y de los jesuitas Char-

lie Gómez-Vírseda (impulsor de la 
iniciativa), Fran Delgado y Lucas 
Alcañiz.

Pero ¿quiénes son los santos 
que vamos a conocer en Juego de 
espejos? Los elegidos en los que 
mirarnos son: Juan Ogilvie, mártir 
en su Escocia natal; Ignacio de 
Acevedo, asesinado por hugonotes 
franceses en altamar cuando viaja-
ba a las misiones del Brasil; Juan 
de Brito, noble portugués que mu-
rió mártir en la India; Claudio de 
la Colombière, apóstol del Sagrado 
Corazón; Pedro Canisio, doctor 
de la Iglesia y primer provincial 
de Alemania; Andrés Bobola, un 
polaco tranquilo víctima de los 
cosacos; Luis Gonzaga, a quien se 
llevó la peste con tan solo 23 años; 
León Ignacio Mangin, misionero 
en China; Pedro Fabro, primer 
sacerdote de la Compañía; Pedro 
Claver, misionero y esclavo de los 
esclavos negros; Francisco de Bor-
ja, tercer Prepósito General de la 
Compañía de Jesús; Alonso Rodrí-
guez, hermano santo; José de Pig-
natelli, faro durante la supresión de 

la Compañía, y Francisco Javier, 
patrono de las misiones. Todos 
ellos, en palabras de San Pablo, 
campeones de una corona que no 
se marchita.

Desde Promoción Vocacional, 
esperamos que el ejemplo de estos 
compañeros santos sea para noso-
tros un estímulo a seguir el mismo 
camino con generosidad y grande-
za de corazón, a experimentar la 
dicha de quien se fía de Dios y se 
entrega a su voluntad por entero, 
porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos 
de Él.

Desde Promoción Vocacional, esperamos que el ejemplo de estos catorce compañeros santos 
sea para nosotros un estímulo a seguir el mismo camino con generosidad y grandeza de 
corazón, a experimentar la dicha de quien se fía de Dios, porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos de Él.
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A pesar de que la provincia está 
afrontando un proceso de reorgani-
zación obvio por la disminución de 
miembros, tengo que afirmar que su 
vigor apostólico es impresionante, por 
la cantidad de iniciativas apostólicas 
que hay y por el empeño y el sentido 
de misión de tantas personas que 
llevamos adelante la misión. Y lo uno 
con lo siguiente: que vamos ganando 
en conciencia de que nuestra misión 
es de Dios, la Compañía es de Dios. 
Por lo tanto, los medios que vamos 
creando de organización, de plani-
ficación, van en orden a ponernos 
detrás de quien lleva la iniciativa, que 
es el Señor.

Son palabras de nuestro pro-
vincial, Enric Puiggròs, haciendo 
balance de estos diez años de rodaje 
de la nueva provincia1. En el largo 
recorrido no han faltado dificul-
tades: algunas internas, nacidas de 
las inevitables resistencias e incer-
tidumbres que conlleva el caminar 
hacia una novedad desconocida, y 
otras externas, como la pandemia 
de coronavirus, que condicionó 
nuestras vidas durante muchos me-
ses, o el conocimiento de los abusos 
cometidos por algunos compañe-

ros jesuitas, que nos ha obligado 
a encarar nuestra fragilidad y a 
relacionarnos de otro modo con los 
medios de comunicación.

Con gratitud reconocemos 
que, pese a todas las di�cultades, 
la unión de provincias ha llegado a 
buen puerto, y en ello ha jugado un 
papel fundamental la buena dispo-
sición de todo el cuerpo apostólico 
ignaciano, y en particular de los 
jesuitas de las cinco antiguas pro-
vincias existentes en España. Tengo 
que decir que a menudo me conmue-
vo interiormente por la disponibili-
dad de los compañeros, a menudo 
me conmuevo por la capacidad que 
tienen de abrir el corazón.

Sin duda, en estos diez años se 
ha ganado mucho en conocimien-
to mutuo y en unión de ánimos, y 
sin duda son muchos los desafíos
que siguen interpelándonos: con-
tinuar trabajando la identidad, 
mejorar la integración entre los 
diferentes sectores y plataformas 
apostólicas, asumir sin derrotismo 
nuestro decrecimiento numérico 
y repensar nuestras presencias.
Conscientes de que el trabajo más 
importante está en los fundamentos. 

Y los fundamentos de una trans-
formación exigen atención, exigen 
mucho cuidado, exigen no poner 
plazos. Y los frutos no se verán. Los 
frutos no pertenecen a esta historia 
o a este momento o a determina-
dos momentos de la historia. Los 
frutos aparecerán, pero no tenemos 
ningún derecho a exigirlos. Y con 
la convicción profunda de que es-
tamos al servicio de un acto, de una 
acción de Dios mismo, de reconci-
liación de todo el mundo, y nosotros 
queremos estar al servicio de esto.

Terminamos recordando y ha-
ciendo nuestra una recomendación 
que nos viene del papa Francisco: 
No pierdan ustedes la alegría. En 
un contexto hosco, difícil, de mucha 
incertidumbre, no se pierde el ánimo, 
sino que se intenta reconfigurar la 
esperanza. Y la provincia es una res-
puesta de esperanza. [… ] La tristeza 
no es un espacio de verdad, es un 
espacio que no conduce a nada. Y 
cuando yo veo a mi provincia, la veo 
peleándose por mantener esa llama, 
acogiendo siempre sus nuevos retos, 
pero dando conjuntamente pasos que 
dicen que la vida, la vida de Dios, 
sigue existiendo.

10 AÑOS JUNTOS
Una integración en compañía

En este 2024 se cumplen diez años de la creación de la provincia de España de la Compañía 
de Jesús, fruto de un proceso que se venía preparando desde tiempo antes y que alcanzó su 

culminación el 21 de junio de 2014. Pasar de cinco provincias a una sola, con más de 
mil jesuitas, no fue ciertamente una aventura fácil. Echar la vista atrás, a lo largo de este primer 
decenio de la nueva provincia, nos permite calibrar las dificultades, reconocer las limitaciones 
y los costes, identificar los desafíos que siguen ahí, pero, sobre todo, agradecer profundamente 

al Señor la manera en que ha ido guiándonos a lo largo del camino.

EQUIPO DE REDACCIÓN REVISTA JESUITAS

1 Todos los textos en cursiva están tomados del vídeo «Tres ecos de una década - X aniversario de la creación de la provincia de España» 
https://www.youtube.com/watch?v=xIwdTrWVb6k&t=447s 

El 21 de junio celebrábamos este 
cumpleaños: diez años de la integra-
ción en la provincia de España de 
cinco provincias jesuitas (Aragón, 
Bética, Castilla, Loyola y Tarraco-
nense). Con este motivo se publicó 
en redes sociales el vídeo Tres ecos 
de una década - X aniversario de la 
creación de la provincia de España
(youtube.com). Intercambiando vo-
ces y planos, anécdotas y proyectos, 
los tres provinciales que han guia-
do el rumbo de esta provincia nos 
comparten sus re�exiones e intui-
ciones durante cuarenta minutos. 

Con el paso del tiempo y la 
distancia de haber dejado el cargo, 
tanto el primer provincial, Francis-
co José Ruiz SJ, como el segundo, 
Antonio España SJ, re�exionan en 
profundidad en este vídeo sobre 
estos diez años. Analizan el proce-
so previo a la integración, con sus 
resistencias y las intuiciones que 
guiaron el camino y el arranque 
de la provincia, así como todos los 
esfuerzos que marcaron la conso-
lidación de la nueva provincia, la 
reorganización de las comunidades, 
el nacimiento de los sectores y las 
plataformas. Enric Puiggròs SJ, ac-
tual provincial, nos habla también 
de los retos a los que se ha enfren-
tado la provincia a lo largo de estos 
años y a los que se enfrenta hoy. Un 
proceso en el que, todos coinciden, 
ha servido para ganar en conciencia 
de que la Misión es de Dios. 

Además de recomendaros su 
visualización, recogemos de sus 
palabras diez retos abiertos a modo 
de diez llamadas del Espíritu: 

1) Reavivar el carisma: Estábamos 
reproduciendo en nosotros uno 
de los aspectos más carismáticos 
de la Compañía, y es la certe-
za de que la misión de Jesús es 
universal. Y la Compañía tiene 
la universalidad metida en su 
ADN.

2) Afrontar la limitación (decreci-
miento): La limitación, una vez 
que la afrontas, se convierte en 
una puerta para una novedad 
que no esperas.

3) Potenciar el liderazgo apostó-
lico: La nueva provincia trajo 
un subrayado un poco más 
fuerte sobre el liderazgo apostó-
lico de los superiores y del pro-
vincial.

4) Seguir avanzando en la integra-
ción: Vamos tomando conciencia 
de la provincia en cuanto a obje-
tivos comunes, sintonizando los 
deseos y armonizando un poco 
las estrategias que queremos se-
guir. Pero queda por hacer
todavía.

5) Reforzar el cuerpo apostólico: 
Tejer un nuevo sujeto para la 
misión, un sujeto en donde co-
munidades, obras apostólicas, 
realidades laicales, instituciones 
de todo tipo, alianzas de la Com-
pañía, podían interactuar de 
forma que incluso eran capaces 
de generar algo que no se había 
visto localmente.

6) Asumir la diversidad en la uni-
dad: Queríamos una provincia 
muy adaptada a esa diversidad. 
Pero ¿cómo, al mismo tiempo, 
mantener en esa diversidad la 

convicción de que existe una uni-
dad fundamental en misión, en 
carisma, en estructura?

7) Acoger el impulso de las pre-
ferencias apostólicas: Esta 
provincia puede decir que tiene 
como las velas puestas, y las velas 
son las preferencias apostólicas 
universales, que no tenía la pro-
vincia original, y que impulsan, 
o recogen un viento que sigue 
tirando de ella en direcciones de 
la Compañía universal.

8) Ser audaces en la transmisión 
de la fe: Ver cómo podemos ser 
creativos en una sociedad que no 
deja hueco a la trascendencia, 
[… ] en un contexto de distancia-
miento, de la llamada seculariza-
ción, del olvido de Dios por parte 
de mucha gente que nos rodea.

9) Discernir en común: Ponernos 
a trabajar juntos con una mirada 
interior, porque eso es el discer-
nimiento, ver qué nos pide Dios, 
pero a la vez con una mirada 
hacia una comunidad que recibe 
el Espíritu.

10) Caminar hacia una Compañía 
más sinodal: Está ante nosotros 
el sueño de una Iglesia sinodal, 
que estamos trabajando, y esto, 
aplicándolo a la Compañía, equi-
valdría a un sueño de una Com-
pañía más sinodal.

10 retos
PARA OTROS 10 AÑOS

de podcasts –disponibles en Ivoox
y Spotify– titulada Juego de espe-
jos. El nombre nos da una pista 
de lo que pretendemos: que las 
semblanzas de catorce de nues-
tros compañeros –presentadas en 
menos de diez minutos– iluminen 
nuestro quehacer cristiano. Már-
tires, misioneros, reformadores, 
unos de vida escondida, otros pro-
tagonistas de grandes gestas, algu-
nos jóvenes y otros mayores, todos 
nos revelan la alegría de la pleni-
tud a la que Dios nos ha llamado.

Además, siete de estas breves 
semblanzas van acompañadas de 
una serie de tertulias tituladas Mi-
rarse en… Con un estilo informal 
pero con devoción, las diferentes 
conversaciones en torno a nuestros 
santos buscan aterrizar y concre-
tar qué nos dice hoy la vida de 
cada uno de ellos. En definitiva, 
nos dejamos mirar en el espejo de 
sus vidas. Para esta tarea, hemos 
contado con la colaboración de 
Sinclair (Grupo de Comunicación 
Loyola), que hace de conductor de 
las tertulias, y de los jesuitas Char-

lie Gómez-Vírseda (impulsor de la 
iniciativa), Fran Delgado y Lucas 
Alcañiz.

Pero ¿quiénes son los santos 
que vamos a conocer en Juego de 
espejos? Los elegidos en los que 
mirarnos son: Juan Ogilvie, mártir 
en su Escocia natal; Ignacio de 
Acevedo, asesinado por hugonotes 
franceses en altamar cuando viaja-
ba a las misiones del Brasil; Juan 
de Brito, noble portugués que mu-
rió mártir en la India; Claudio de 
la Colombière, apóstol del Sagrado 
Corazón; Pedro Canisio, doctor 
de la Iglesia y primer provincial 
de Alemania; Andrés Bobola, un 
polaco tranquilo víctima de los 
cosacos; Luis Gonzaga, a quien se 
llevó la peste con tan solo 23 años; 
León Ignacio Mangin, misionero 
en China; Pedro Fabro, primer 
sacerdote de la Compañía; Pedro 
Claver, misionero y esclavo de los 
esclavos negros; Francisco de Bor-
ja, tercer Prepósito General de la 
Compañía de Jesús; Alonso Rodrí-
guez, hermano santo; José de Pig-
natelli, faro durante la supresión de 

la Compañía, y Francisco Javier, 
patrono de las misiones. Todos 
ellos, en palabras de San Pablo, 
campeones de una corona que no 
se marchita.

Desde Promoción Vocacional, 
esperamos que el ejemplo de estos 
compañeros santos sea para noso-
tros un estímulo a seguir el mismo 
camino con generosidad y grande-
za de corazón, a experimentar la 
dicha de quien se fía de Dios y se 
entrega a su voluntad por entero, 
porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos 
de Él.

Desde Promoción Vocacional, esperamos que el ejemplo de estos catorce compañeros santos 
sea para nosotros un estímulo a seguir el mismo camino con generosidad y grandeza de 
corazón, a experimentar la dicha de quien se fía de Dios, porque la única verdadera causa de 
tristeza e infelicidad es vivir lejos de Él.
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Dani Villanueva, jesuita astu-
riano, 50 años, es actualmente el 
Coordinador General de la Federa-
ción Internacional de Fe y Alegría. 
En los últimos catorce años, junto 
a otros compañeros, ha liderado 
la Cooperación Internacional de 
los jesuitas en España en distintos 
puestos de dirección de Entrecultu-
ras y Alboan.

Fe y Alegría es una federación 
internacional de educación popular 
y promoción social de casi 70 años 
de historia, nacida en Venezuela y 
hoy presente en 22 países, alcanzan-
do a más de un millón de alumnos 
y alumnas, en más de 3.000 uni-
dades educativas con un equipo 
de casi 40.000 personas docentes 

y administrativas. Entreculturas es 
parte de esta Federación como Fe y 
Alegría en España. 

Dani, para conocerte un poco 
más en profundidad, ¿nos podrías 
comentar de dónde nace en ti 
la inquietud o la vocación por 
los más desfavorecidos? ¿Qué 
experiencia de Dios o qué es 
lo que te ha tocado por dentro 
para dedicar tu vida a los más 
vulnerables?

Creo que la clave fue el proceso 
vivido en el colegio de Jesuitas de 
Oviedo. Allí estudié y descubrí que 
la religión era una relación basada 
en una experiencia personal de Dios 
que trastocó todos mis planes. En 

aquellos años la sensibilidad social 
del colegio era muy grande, descubrí 
la alegría honda en el trabajo con los 
presos, la guardería de Cáritas, los 
sin techo… La profundidad de sen-
tido religioso unida a la conciencia 
social y sentido de justicia, fueron 
una mezcla explosiva. Eran años 
preciosos y bien intensos, creímos 
que era posible cambiar el mundo. 
Esa convicción te hace audaz y op-
timista con las posibilidades de la 
vida. El punto de in�exión fue el año 
1989 cuando asesinan a los mártires 
del Salvador y descubro con asom-
bro que con la vida se pueden hacer 
muchas cosas, incluso darla. Ahí 
comenzó una dinámica que aún hoy 
sigue alimentando mi vocación. 

Entrevista a Daniel Villanueva SJ

EDUCACIÓN EN CLAVE “GLOBAL”, 
UNA PASIÓN ESTRATÉGICA

Nuestra apuesta es educativa, da igual dónde o en qué situación, 
y así estamos transformando el mundo





En España dedicaste muchos años 
a distintos puestos de dirección 
en Entreculturas y ahora eres el 
Coordinador General de Fe y 
Alegría. Sin duda, algo ha visto 
la Compañía en ti que tiene que 
ver con el liderazgo apostólico. 
¿Qué dos o tres rasgos ves más 
importantes para este tipo de 
liderazgo?

Me llama la atención que somos 
pocos los que nos hemos formado y 
vivimos con entusiasmo la gestión y 
el liderazgo institucional. Creo que 
lo principal es que uno mismo en-
cuentre sentido, entienda el impacto 
y viva con pasión el trabajo con or-
ganizaciones. Solo así se puede vivir 
una vocación como jesuita en estos 
puestos. Es fundamental la capa-
cidad de acompañar instituciones 
traduciendo la misión universal en 
procesos y estrategias concretas que 
den sentido trascendente y propósito 
al trabajo ordinario. Por eso es clave 
la visión estratégica y la capacidad 
de comunicar y transmitir entusias-
mo por la misión compartida. 

También considero fundamen-
tal la sensibilidad intercultural 
que permita entender, coordinar, 
avanzar y lograr objetivos comunes 
con equipos internacionales ha-
ciendo posible la colaboración para 
la misión, bonita como idea pero 
compleja en lo concreto. Por últi-
mo, aunque pueda resultar extraño, 
creo que es imprescindible el interés 
por lo diferente y la experiencia y 
gusto por la diversidad, pues sólo 
así se hace verdad la capacidad de 
escucha y construcción conjunta 
desde las diferencias que de�nen y 
enriquecen nuestro cuerpo apostó-
lico global. 

Fe y Alegría tiene sabor a 
educación y aquí, en España, hay 
un buen número de colegios de 
jesuitas con fuerte arraigo. ¿Qué 
hay de similar aquí y allí y dónde 
ves las diferencias más notables? 

ción, nuestra apuesta es educativa y 
así es como estamos transformando 
el mundo.

De hecho, considerando el mapa 
educativo jesuita en sentido amplio, 
las cifras hablan de cómo nuestro 
mayor compromiso y presencia es-
tán con estudiantes vulnerables. Por 
eso me apasiona decir que a las redes 
de colegios y universidades tradicio-
nales se les suman dos redes de edu-
cación en las fronteras: el Servicio 
Jesuita a Refugiados (SJR) y la más 
amplia de todas: Fe y Alegría. 

Ignacio de Loyola nos invita 
a examinar la propia vida y a 
detenernos en las consolaciones 
que Dios nos da, sin perder de 
vista los aprendizajes de las 
desolaciones. ¿Qué te consuela 
más de tu misión? ¿Hay algo que 
te preocupe especialmente, que te 
quite el sueño?

Fe y Alegría es un movimiento 
de Iglesia sin igual, liderado por la 
Compañía de Jesús, pero con cerca 
de cien congregaciones religiosas 
implicadas en su despliegue. El 
dinamismo interno es muy sino-
dal. Los diálogos y asambleas son 
preciosos momentos de escucha 
del Espíritu en medio de esta di-
versidad que producen enorme 
consolación al saberse parte de un 
movimiento de frontera, innovador, 
radical y testimonio de un modo de 
ser Iglesia, creo, con enorme futuro. 

Otra fuente de consolación es la 
vocación y entrega del personal do-
cente. No imaginas la cantidad de 
veces que me descubro llorando de 
emoción en las visitas a los centros 
educativos. El diálogo con el pro-
fesorado siempre me conmueve y 
en las maestras encuentro sentido a 
todo mi esfuerzo. En sus formas de 
cuidar, acompañar y luchar por la 
vida de los pequeños en los barrios 
redescubro mi propia vocación y 
el valor de nuestra misión educa-
tiva. Creo que como humanidad 
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Descubro con 
asombro que con 
la vida se pueden 
hacer muchas 
cosas, incluso 
darla. ”

“
¿Qué podríamos aprender aquí 
de lo que tú vas conociendo en 
América Latina, África y Asia?

El principal aprendizaje es que el 
proyecto educativo jesuita es trans-
formador por naturaleza, acá y allá. 
Quizá sorprenda, pero cuando uno 
va viendo la realidad educativa con-
creta lo que descubre es que esta-
mos en el Recuerdo, en Santa María 
del Mar, en Comillas o en George-
town por las mismas razones que en 
nuestros colegios de la selva perua-
na, en los desiertos del Chad o en 
los barrios más difíciles de El Salva-
dor o Ciudad de Guatemala. Obvio 
que hay diferencias culturales y de 
contexto, pero las presencias son 
parte del mismo proyecto educativo 
cuya misión no es solamente formar 
profesionales sino hombres y muje-
res íntegros, consistentes, críticos, 
capaces, compasivos. Da igual en 
qué lugar del mundo o en qué situa-
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tenemos una asignatura pendiente 
con el cuerpo docente. Son agentes 
clave para el futuro de nuestras so-
ciedades y no les estamos cuidando 
como tales. Son una profesión de la 
que, de alguna manera, dependen el 
resto de profesiones.

Mi principal desolación en lo 
pequeño es el daño que hacen las 
agendas particulares que buscan 
su interés a base de crear división 
y fractura en la diversidad. Son un 
gran problema en los espacios cola-
borativos y siempre las hay. Cuando 
no se trabaja bien, lo distinto se 
vive como amenaza, por eso es tan 
fácil de manipular. En lo macro me 
inquieta la creciente desigualdad 
notable en algunos de los países en 
los que trabajamos. Suele ir acom-
pañada del auge del populismo y el 
deterioro democrático que erosiona 
elementos de convivencia básicos 
que se han construido durante 
años. Asusta ver cómo se llegan a 
cuestionar principios universales 
que no dejan espacio ni a los dere-
chos humanos. Así es muy difícil 
trabajar. De nuevo, la educación, 
cuando nos dejan, es una de las es-
trategias fundamentales de recons-
trucción cívica en estos contextos.

Dani, otro de tus puntos fuertes 
es la comunicación y el trabajo 
en red. ¿Qué aporta esta visión al 
conjunto de la misión? ¿Dónde 
está su potencialidad, en concreto, 
en tu trabajo?

Siempre me he considerado un 
híbrido extraño debido a la mezcla 
de la ingeniería de sistemas con las 
humanidades y la teología. Desde 
hace años me apasionan las redes 
institucionales y las estrategias de 
gestión que multiplican nuestro 
impacto y las posibilidades de 
nuestra misión. Mientras trabajaba 
en Entreculturas estudié un MBA 
en gestión multinacional y estoy 
convencido de la importancia del 
escenario apostólico global que se 

abre a través de la colaboración 
entre instituciones. Nuestro trabajo 
es principalmente local, ahí están 
las personas y el verdadero impacto 
apostólico, pero necesitamos for-
talecer nuestro aporte a dinámicas 
internacionales para que, a futuro, 
nuestra presencia inculturada no 
pierda signi�catividad. Por eso mi 
foco ha sido siempre la dimensión 
supraprovincial de nuestra misión 
socio-educativa.

En los últimos dieciséis años 
estamos siendo testigos de una 
explosión de redes e instituciones 
internacionales que están cableando 
la misión de forma innovadora y 
creativa favoreciendo nuevas res-
puestas apostólicas que marcarán 
el mapa apostólico de la próxima 
era. Es un privilegio vivir en estos 
años donde se están explorando 
tantos espacios y estructuras para 
la colaboración internacional. La 
tecnología y la comunicación son 
importantes en la medida que son 
condiciones de posibilidad para 
esta dinámica: permiten vincular, 
comunicar, cohesionar, pero sobre 
todo entenderse y sentirse parte de 
algo mayor. Desde ahí sí se puede 
construir un nosotros cada vez más 
amplio enviado al mundo entero en 
misión de reconciliación y justicia. 

Vivimos cierta paradoja pues 
hemos de integrar con pena deter-
minadas dinámicas de disminución 
propias de la vida religiosa y ciertos 
ámbitos eclesiales pero, a la vez, mi 
experiencia es que las posibilidades 
para nuestra misión son cada día 
mayores.

Supongo que tus días son 
ajetreados y que tendrás que 
viajar mucho; pero me atrevo 
a preguntarte: ¿cuál es tu día 
normal, tu rutina más habitual o 
querida?

Decía el P. Nadal que el viaje era 
uno de los tipos de casa de la Com-
pañía y que nuestra casa es el mun-

do. Suena bonito pero quizá es la 
parte más compleja de mi trabajo, 
pues tiene un punto de nomadismo 
bastante incómodo. Mi comunidad 
y mi o�cina están en Bogotá, donde 
intento pasar al menos una semana 
al mes. Pero mi equipo está en gran 
parte descentralizado: educación 
(Nicaragua), proyectos (España), 
comunicación (Venezuela), pro-
tección (Guatemala), innovación 
(Ecuador), formación (Perú), ca-
pacitación laboral (Bolivia)… En 
una red tan amplia aprovechamos 
el talento allá donde las capacidades 
estén instaladas a nivel nacional. 
El ritmo de reuniones y visitas es 
fuerte y me lleva a estar continua-
mente viajando de un lugar a otro. 
Las relaciones institucionales, las 
visitas a los centros educativos, el 
trabajo con las o�cinas naciona-
les y su vínculo con las dinámicas 
internacionales son parte clave de 
mi trabajo. Me he acostumbrado a 
rezar y trabajar en aeropuertos y en 
habitaciones de huésped en comu-
nidades jesuitas de todo el mundo. 
La verdad es que lo vivo como un 
tiempo excepcional y un privilegio. 
Me siento sostenido y cuidado por 
multitud de equipos y comunidades 
y la visión de conjunto me entusias-
ma y me anima a entregarme cada 
vez más. Pero te con�eso que la 
rutina más querida es cuando estoy 
en Bogotá de seguido, pudiendo 
recuperar ritmo, orden y descanso.



PRIMEROS VOTOS

El sábado 7 de septiembre, Álvaro, 
Roger y Marc realizaron los Primeros 
Votos en la basílica del Santuario de 
Loyola.

202420242024

ORDENACIONES DIACONALES

Seis compañeros jesuitas fueron ordenados diáconos 
el 10 de febrero en la parroquia San Francisco de 
Borja en Madrid. La celebración fue presidida por D. 
José Cobo Cano, cardenal Arzobispo de Madrid. Se 
ordenaron Óscar Cala López, Álvaro Zapata Monllor, 
Juan Boronat Cot y Pedro Rodríguez López (España); 
Patrick Hyland (Estados Unidos) y Alexandru Ionut 
Duma (Rumanía). 
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ÚLTIMOS VOTOS

Tres son los compañeros 
que este año han 
pronunciado sus Últimos 
Votos. El 28 de enero 
lo hacía Diego de Kisai 
Haro Martín en el colegio 
Nuestra Señora del 
Recuerdo (Madrid). El 
24 de mayo lo hacía José 
Ramón Aponte Bernardy, 
familiarmente conocido 
como “Cheo”, en la capilla 
de la Conversión de San 
Ignacio (Santuario de 
Loyola). Por último, el 14 
de junio, en ESADE, realizó 
los últimos votos Alberto 
Núñez Fernández.

ORDENACIONES SACERDOTALES

Este año 2024 las ordenaciones sacerdotales tuvieron lugar en la parroquia 
San Francisco de Borja (Madrid). El 8 de junio, por imposición de manos del cardenal 
arzobispo de la diócesis madrileña, D. José Cobo Cano, se ordenaron sacerdotes: 
Javier Bailén Llongo (Valencia), Luis Ortuño Gallud (Orihuela), Rodrigo Sanz Ocaña 
(Valladolid), José Luis Olea Alarcón (Lleida) y Senakpon Angelo Adanjaï (Benin).
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Cumbre de Innovación 
Social (R.D. Congo)

En el mes de septiembre Kinshasa 
acogió la Cumbre de Innovación 
Social en la República Democrática 
del Congo (RDC), organizada por la 
Red Jesuita Africana contra el SIDA 
(AJAN). Bajo el lema Amplificando 
Voces: Jóvenes y Mujeres Innovando 
para un Desarrollo Centrado en las 
Personas, participaron representan-
tes de 17 países. El evento destacó el 
papel clave de jóvenes y mujeres en la 
innovación social para el desarrollo 
local. La ministra de Juventud de la 
RDC, Noella Ayeganagato Nakwipon, 
inauguró la cumbre subrayando la 
importancia de integrar a los jóvenes 
en los mercados globales. Durante la 
exposición, emprendedores jóvenes 
presentaron sus innovaciones, mos-
trando su capacidad de representar a 
la RDC en el escenario internacional. 
La cumbre impulsó la creación de re-
des y oportunidades de colaboración, 
promoviendo enfoques centrados en 
la población y facilitando �nanciación 
para iniciativas lideradas por jóvenes 
y mujeres.
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EN EL 
MUNDO SJ
Una mirada a lo que está ocurriendo 
en el mundo internacional de la 
Compañía de Jesús

Encuentro de Hermanos 
jesuitas de las 
Provincias europeas 
(Hungría)

Representantes de los Hermanos 
jesuitas de las Provincias europeas 
se reunieron en la Casa de Ejercicios 
Manréza, Dobogókő (Hungría) del 16 
al 21 de julio. Asistieron 22 de los 250 
hermanos jesuitas en Europa y estu-
vieron acompañados por el Presidente 
de la Conferencia de Provinciales de 
Europa, P. Dalibor Renić SJ. El en-
cuentro tuvo como objetivo fortalecer 
la vocación fraterna. A diferencia 
de otros encuentros, este se centró 

exclusivamente en los Hermanos, 
subrayando la importancia de su con-
tribución a la vida de la Compañía. El 
P. Arturo Sosa SJ, Superior General de 
la Compañía de Jesús, envió un men-
saje especial a los participantes, desta-
cando que los hermanos representan 
la esencia de la vida consagrada en la 
Compañía. Subrayó que, aunque no 
son sacerdotes, su misión es esencial, 
ya que encarnan el servicio en la di-
versidad de ministerios jesuitas y fo-
mentan la pertenencia y el sentido de 
comunidad en un mundo que cambia 
rápidamente. Además, se discutió la 
creación de una Red Europea de Her-
manos para fortalecer su vocación y 
formación.

Eco Summer Camp 
(Suiza)

Lassalle-Haus, Suiza, el lugar 
donde se originó el Instituto Lassalle, 
un reconocido centro de educación y 
re�exión gestionado por la Compa-
ñía de Jesús, alojó en septiembre la 

Encuentro sobre el 
futuro del trabajo con 
jóvenes en las zonas 
Sur y Oeste de Asia 
(India)

A principios de octubre, se celebró 
en Bengaluru (India) un encuentro 
sobre el futuro del trabajo con jóve-
nes en las Zonas Sur y Oeste de Asia 

del Sur. Participaron 28 represen-
tantes de distintas provincias jesuitas 
y jóvenes dinamizadores, quienes 
discutieron los desafíos que enfrenta 
hoy la juventud como son la falta de 
oportunidades, la in�uencia de las 
redes sociales y la creciente desco-
nexión con la espiritualidad. Durante 
el encuentro, se revisaron proyectos 
exitosos de los últimos años y se des-
tacó la importancia de escuchar a los 
propios jóvenes para entender mejor 
sus necesidades. También se promo-
vió la colaboración entre provincias 
para compartir ideas y recursos, con 
el objetivo de crear programas que 
ayuden a los jóvenes a superar estos 
retos. Este evento representa un paso 
clave para renovar y fortalecer el tra-
bajo con la juventud en un mundo en 
constante cambio.
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4ª edición de este evento que reunió a 
más de 40 personas en un entorno na-
tural privilegiado rodeado de bosques, 
granjas y lagos. El objetivo fue explorar 
cómo pasar del consumo excesivo a un 
compromiso más responsable con el 
medio ambiente (Del exceso a la esen-
cia). El programa incluyó conferencias 
sobre cambio sistémico, agroecología 
y economía circular. Se destacó la dife-
rencia entre la Oikonomia, orientada al 
bien común, y la Chrématistique, en-
focada en la acumulación de riqueza. 
También se discutieron estrategias para 
fomentar cambios de comportamiento, 
subrayando la necesidad de reconectar 
con uno mismo, los demás y el planeta. 
Los asistentes participaron en yoga, 
meditación, y visitaron una eco-granja 
y la Universidad de Ciencias Aplicadas 
de Zúrich. El evento promovió 
un estilo de vida sostenible.

Signos de Esperanza en 
medio de la creciente 
crisis (Líbano)

La escalada de hostilidades entre 
Hezbolá e Israel ha obligado a dece-
nas de miles de personas en Líbano a 
huir de sus hogares. Los devastadores 
ataques de Israel han causado cien-
tos de muertos y heridos, afectando 

especialmente a Beirut y el valle de 
Beqaa. En medio de esta crisis, se 
han movilizado un buen número de 
entidades jesuitas: el Hospital Uni-
versitario de San José ha atendido a 
numerosos heridos; la Iglesia de San 
José en Beirut ha abierto sus puertas; 
el Centro de Migrantes Arrupe y al 
Servicio Jesuita a Refugiados (JRS) 
han implementado programas de 
emergencia para acoger a familias 
desplazadas. Esta última organiza-
ción (JRS), presente en Líbano desde 
2013, ha redirigido sus esfuerzos a la 
emergencia humanitaria, proporcio-
nando alimentos, colchones y kits de 
higiene. La situación es crítica y se 
necesita apoyo urgente para ayudar a 
quienes han sido desplazados, espe-
cialmente a los niños, que requieren 
atención psicológica inmediata.

Vocaciones en Pakistán 
y Bangladesh

Dos acontecimientos signi�ca-
tivos para dar gracias a Dios. En 
Pakistán, el Padre Robbie D’Lima, 
un antiguo sacerdote diocesano, 
profesó sus Primeros Votos como 

jesuita, siendo el primer jesuita en 
hacerlo en el país tras treinta años de 
presencia de la Compañía allí. Fue en 
el noviciado Arrupe (Mathbari, Gazi-
purun), inaugurado y bendecido con 
tal ocasión. En un contexto donde la 
minoría cristiana (94% de población 
musulmana) enfrenta numerosos de-
safíos, su vocación es un símbolo de 
esperanza y servicio a los más vulne-
rables. Por otra parte, en Bangladesh, 
un país con una mayoría musulmana 
del 91%, dos novicios hicieron histo-

ria al pronunciar sus Primeros Votos 
en el noviciado jesuita de Mathbari. 
Este hecho, que coincide con los 
treinta años de la presencia jesuita en 
Bangladesh, refuerza la misión de la 
Compañía en un país donde la co-
munidad cristiana representa solo el 
0,4% de la población.

Asamblea de la Red 
Comparte 2024 
(El Salvador)

Del 23 al 27 de septiembre, la 
Red Comparte se reunió en El Sal-
vador, acogida por el centro social 
Solidaridad CVX, con el objetivo de 

fortalecer la colaboración en la cons-
trucción de alternativas económicas 
sostenibles en contextos de exclusión 
en América Latina. Participaron 
más de cuarenta representantes de 
centros sociales, universidades y 
fundaciones jesuitas de América 
Latina, Canadá, España y Estados 
Unidos. Las jornadas se centraron en 
temas como economías alternativas, 
espiritualidad, circuitos económicos 
solidarios, auditoría socioambiental, 
acceso a �nanciación y equidad de 
género. Además, se realizaron visitas 
de campo para conocer las iniciativas 
económico-productivas acompaña-
das por Solidaridad CVX, donde se 
destacó el papel de las mujeres en 
Grupos Autogestionados de Ahorro 
y Crédito. Este encuentro permitió 
profundizar en los retos territoriales 
y en la dinámica de los centros socia-
les, identi�cando estrategias y alian-
zas para avanzar en la promoción de 
una economía orientada al buen vivir
en América Latina.
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VER, OÍR, LEER

Una propuesta SJ para las redes sociales: QR
Una cuenta de TikTok, o de Instagram, un canal de YouTube son los medios para acceder a una nueva iniciativa para tratar 

los temas cristianos desde las redes sociales. La propuesta, que se emprende desde SJDigital, se llama Ignis y lo que demuestra 
es que es posible responder a preguntas de fe en vídeos muy breves que, como píldoras, van directos a captar la atención, la 
cabeza y el corazón, de manera que no dejan indiferente. 

Sus protagonistas son gente joven que se plantea preguntas como: ¿qué es la fe? ¿Qué serías tú solo? ¿Para qué estás hecho? 
Y otras muchas preguntas respecto a la Iglesia, los tiempos litúrgicos, los sacramentos… desde la espiritualidad ignaciana. 
El canal de YouTube, @Ignis_es, presenta, además de vídeos cortos, algunos un poco más extensos y formativos, que abarcan 
temas como el valor de la oración o la relación entre ciencia y religión. 

Es una propuesta valiente porque explicita la fe en tiempos en los que ya no estamos frente al rechazo, la secularización 
o la indiferencia, sino frente al total desconocimiento de las propuestas cristianas para la vida. Así, Ignis resulta algo fresco, 
cercano y creativo para poder contar las cosas de la fe a una nueva generación. Los vídeos están hechos por jóvenes y los desti-
natarios de estos vídeos son jóvenes en el momento de dar el paso a la vida adulta, de tomar decisiones, de personalizar lo que 
les ayuda a ir en serio en lo humano y en lo divino, sin pasar de largo y dejándose iluminar por este fuego de Ignis, inspirado 
en Pentecostés. El esfuerzo de SJDigital y la colaboración de la red MAG+S ha sido capital para llevar adelante este arranque 
evangelizador de primera línea de acción que no quiere dejar temas de lado sino crear nuevos vínculos entre jóvenes que se 
preguntan y responden, y en los que Dios va trabajando a su manera. 

Puedes verlo en: • TikTok: https://www.tiktok.com/@ignis_es
• Instagram: https://www.instagram.com/ignis_es

  • YouTube: https://www.youtube.com/@ignis_es

Este libro, como los propios Ejercicios Espirituales, no es un sumario teórico sino el fruto de una 
experiencia pastoral y una imprescindible fuente de recursos. Es una propuesta práctica que quie-
re hacer accesible la riqueza de la manera ignaciana de acercarse a Dios. Se trata de una obra co-
ral, un trabajo en equipo coordinado por David Cabrera SJ, que armoniza el deseo común de sus 
autores de transmitir la fe y avivar el seguimiento de Cristo desde la espiritualidad ignaciana. 

El principal acierto del libro, además de su lenguaje y propuesta actualizada, es su división en 
cuatro partes. La primera es una ayuda para quien da los Ejercicios a jóvenes, entrando en las claves 
de las encrucijadas propias de los Ejercicios y sus momentos vitales. La segunda es un manual para 
usar las herramientas ignacianas de la oración: el examen, el acompañamiento, la meditación y la 
contemplación entre otros modos de orar. La tercera parte contiene cuarenta �chas prácticas para 
entrar en los ejercicios concretos con un lenguaje cercano que ayuda a profundizar. Y la última parte 
es una compilación de recursos que reúne multitud de propuestas y referencias actuales de los Ejer-
cicios ignacianos, accesibles mediante códigos QR que llevan a distintas fuentes audiovisuales. 

https://gcloyola.com/el-pozo-de-siquen/4194-conversacion-espiritual-discernimiento-y-sinodalidad-9788429331783.html

EJERCICIOS ESPIRITUALES IGNACIANOS
Una experiencia para jóvenes (y no tan jóvenes) de nuestro tiempo

Colabora con nosotros
Entreculturas y Alboan



Desde el pasado 23 de septiembre, Líbano vive un 
momento crítico tras los devastadores bombardeos en 
ciudades como Saida, Nabatieh, el valle de Bekaa y en al-
gunos barrios de Beirut. El conflicto ha generado un des-
plazamiento masivo hacia zonas consideradas más seguras. 
Alrededor de 1.200.000 personas están desplazadas dentro 
del país, muchas buscando refugio en más de 390 instala-
ciones temporales como son, por ejemplo, escuelas públi-
cas. Al mismo tiempo, miles de personas, tanto libanesas 
como sirias, están huyendo hacia Siria para escapar de los 
bombardeos.

Desde Entreculturas y Alboan (como parte de la Red 
Xavier) acompañamos el trabajo del Servicio Jesuita a Refu-
giados (JRS) en Líbano desde hace más de diez años. En este 
tiempo hemos trabajado en educación, atención psicosocial, 
alojamiento y medios de vida, atendiendo a miles de personas 
tanto libanesas como refugiadas de otras nacionalidades en 
distintas zonas del país.

Para atender a las personas afectadas por esta emergencia 
estamos trabajando en las siguientes líneas de acción: 
• Distribución de alimentos, kits de higiene y artículos de 

primera necesidad. 
• Habilitar alojamientos temporales para personas despla-

zadas internas.
• Distribución de materiales para los alojamientos tempo-

rales como colchones, almohadas y mantas. 
• Facilitar apoyo psicosocial a las personas afectadas, inclu-

yendo los primeros auxilios psicológicos (PAP), en sesio-
nes tanto individuales como grupales. 

• Distribución de kits de invierno y ropa de abrigo. 
• Distribución de asistencia económica de emergencia.

La situación en Líbano es urgente. Junto a JRS, las perso-
nas voluntarias de la comunidad migrante y las escuelas je-
suitas de la zona estamos trabajando sin descanso para pres-
tar ayuda humanitaria a las miles de personas desplazadas y 
afectadas por esta crisis.

Colabora con nosotros
Entreculturas y Alboan

NUESTRA RESPUESTA EN LA EMERGENCIA EN LÍBANO

Organiza: ENTRECULTURAS Y ALBOAN
Donativos para esta emergencia en la web de la emergencia: https://emergencias-sj.org/emergencia-en-libano/

O por transferencia bancaria a través de: 
Alboan (País Vasco y Navarra) - ES54 0182 1290 3302 0150 7630

O, con tu móvil, a través de Bizum con el código 04987 ó ALBOAN EMERGENCIAS
Entreculturas (resto de España) - ES28 0049 0496 8529 1020 2351

O, con tu móvil, a través de Bizum usando el código 33375



Recibir un premio por 
parte de unos empresarios 
¿es para sorprenderse, 
preocuparse o para dar 
gracias?

Los dos sentimientos que se 
dieron en mi interior en aquellos 
días fueron de sorpresa y sobre 
todo de agradecimiento al afecto de 
mis antiguos alumnos del Colegio 
de Villafranca, a los cuales deseo 
corresponder como bien merecen.

En el espacio de un tuit, 
¿cómo se definiría?

En esa de�nición entraría 
mi aceptación agradecida de la 
providencia de Dios, experimentada 
en mi vida, y la con�anza en Él y 
en lo que ha ido manifestando a lo 
largo de sus diversas etapas.

Ha dedicado los últimos 
años al Apostolado de la 
Oración. A mucha gente se 
le hace difícil esto de orar. 
Un par de consejos.

Se me ocurre, primero, 
interiorizar esta a�rmación de un 
hermano jesuita: Orar es creer que 
Dios me está mirando con amor. Y 
segundo, recordar las palabras del 

Javier García Ruiz de Medina
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Madrileño de nacimiento, ingresó en la Compañía de Jesús en 1954. 
Actualmente vive y colabora en la residencia Sagrado Corazón y 
San Francisco de Borja, en Madrid. Sus principales destinos han 
sido los colegios y el Apostolado de la Oración (actual Red Mundial 
de Oración del Papa). El Círculo Empresarial San José de Antiguos 
Alumnos del Colegio San José de Villafranca de los Barros le ha 
concedido el premio “Círculo de Valores 2023”.

Abbé Pierre, recogidas en el libro-
encuesta Por qué me hice sacerdote, 
cuando escribía: 
Si no he quedado espiritualmente 
reseco y perdido, a pesar de tantos 
pecados y desfallecimientos por mi 
parte, se debe al hábito de oración
en líneas de fuerza sencillas 
con el Señor.

¿Cómo ora? 
Depende de las circunstancias, 

pero normalmente me gusta 
hacerla ante la presencia real del 
Señor en el sagrario. Me valgo de 
mis apuntes de oración 
en los últimos Ejercicios, o del 
evangelio de la eucaristía del día 
siguiente, o de otra materia prevista 
la noche anterior. Pero llegado el 
momento, se pueden presentar
otros temas.

¿Quién es Jesucristo para 
usted?

Siempre me ha cautivado el 
pasaje evangélico de Jn 21, 
donde Juan tiene aquella 
exclamación dirigida a Pedro 
(yo la imagino entre admiraciones): 
¡Es el Señor! En esa palabra está 
dicho todo.

Los desafíos del mundo 
actual: pobreza, injusticia, 
ecología, abusos, ¿cómo 
influyen en su vida?

Me hacen recapacitar sobre si 
me dejo in�uir por ellos de forma 
efectiva. Respecto a la pobreza, 
por ejemplo, me lleva a procurar 
no quejarme cuando a sus tiempos 
sientan algunos efectos de ella, como 
dicen nuestras Constituciones. Pido 
a Dios no quedar insensible ante 
estos desafíos.

¿Qué es la Compañía 
de Jesús para el padre 
Medina?

Es una realidad que me ha ido 
acompañando, de una forma u otra, 
desde los años colegiales. Me ha 
interesado mucho conocer su histo-
ria y lo que se re�ere actualmente a 
su presencia en el mundo. Recuerdo, 
en los años inmediatos al noviciado, 
los grupos que algunos formamos 
en Aranjuez (en uno de los cuales 
estaba Adolfo Nicolás), para cono-
cer y llevar a la práctica los textos de 
las Constituciones conocidos como 
las Reglas del Sumario. En de�nitiva, 
veo a la Compañía como la forma 
concreta que Dios ha querido para 
mí de amarle y servirle.




